

La importancia de la integración y la cooperación regional en el desarrollo de la ciencia

The importance of Regional Integration and Cooperation in the Development of Science

Sandoval López, Xochitl

 Xochitl Sandoval López
dalia.sandoval@salud.gob.sv
Instituto Nacional de Salud, El Salvador

Alerta
Ministerio de Salud, El Salvador
ISSN-e: 2617-5274
Periodicidad: Semestral
vol. 7, núm. 1, 2024
ralerta@salud.gob.sv

Recepción: 19 Enero 2024
Aprobación: 23 Enero 2024
Publicación: 25 Enero 2024

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/419/4194875001/>

DOI: <https://doi.org/10.5377/alerta.v7i1.17499>

Citación recomendada: Sandoval López X. The importance of Regional Integration and Cooperation in the Development of Science. *Alerta*. 2024;7(1):3-4. DOI: 10.5377/alerta.v7i1.17499

Estimados lectores de la revista *Alerta*, en esta nueva edición, nos complace presentar una variedad de contenidos que abarcan seis informes de caso, donde se destacan interesantes situaciones clínicas poco comunes. Estos informes ofrecen una visión detallada de los diagnósticos y tratamientos que pueden ser de gran utilidad para los profesionales de la salud en su práctica diaria. Entre ellos resaltan: «Síndrome de Eisenmenger secundario a comunicación interatrial tipo *ostium secundum* en una mujer adulta»; «Osificación heterotópica mesentérica como causa de obstrucción intestinal» y «Síndrome de Kartagener y artritis reumatoide. Reporte de caso», entre otros, cuyos propósitos son principalmente científicos o formativos. A su vez, incentivan y abren ventanas para realizar otros estudios de investigación con mayor nivel de evidencia en un futuro¹.

Presentamos cuatro artículos originales, entre ellos: «Factores que influyen en la supervivencia de pacientes con diálisis en El Salvador», que aparece destacado en la portada, dada la importancia que representa la toma de medidas de prevención y control en la enfermedad renal crónica. Además, se publica «Trastornos somatomorfos y rasgos de personalidad en pacientes hospitalizados por lumbalgia crónica en El Salvador», un tema de gran relevancia que genera evidencias sobre la salud mental en el Instituto Salvadoreño

del Seguro Social. Así mismo, otros dos artículos que presentan investigaciones novedosas en diversas áreas científicas, que ofrecen una perspectiva única sobre los desarrollos más recientes en sus disciplinas respectivas.

Incluimos cinco revisiones narrativas con temas novedosos como «Alteraciones genéticas asociadas a la enfermedad de Parkinson y Alzheimer: evolución y respuesta al tratamiento», relacionados con la evolución y respuesta al tratamiento; «Síndrome de desgaste profesional en el personal de salud durante la pandemia de COVID-19» y «Ayuno intermitente y restricción calórica como tratamiento coadyuvante en enfermedad de Alzheimer y esclerosis múltiple», entre otros. Estas revisiones narrativas se basan en una amplia búsqueda bibliográfica, exploran temas específicos desde diferentes ángulos, proporcionando una visión general y crítica de la literatura existente, dando respuesta a una brecha del conocimiento. Por tanto, son valiosas para aquellos que desean mantenerse al día con los avances en su campo de estudio².

Por último, los animo a leer nuestras tres cartas al editor. Una de ellas hace un llamado acerca de la educación alimentaria de padres y cuidadores para la promoción de estilos de vida saludables en los niños. Además, se menciona en otra la importancia de la comunicación efectiva como un aporte de la lingüística aplicada a los servicios de salud y, finalmente, se publica la «Integración regional en salud en Centroamérica y República Dominicana: logros y oportunidades».

Esta última es de gran relevancia para la línea editorial de Alerta, pues fue producto de la Reunión anual de la Red Regional Latinoamericana de la Asociación Internacional de Institutos Nacionales de Salud Pública, IANPHI/LatAm, que se llevó a cabo en El Salvador del 16 al 18 de octubre de 2023. Los Institutos Nacionales de Salud Pública, homónimos al nuestro, desempeñan un papel fundamental en la mitigación de las inequidades en salud y contribuyen desde la ciencia, a promover la transición a un modelo de desarrollo basado en derechos, sostenible y armonizado con las políticas de disminución de la huella de carbono para enfrentar el cambio climático, la inseguridad alimentaria y la malnutrición, así como las emergencias sanitarias a nivel global, regional y nacional, temas que fueron abordados en la reunión anual³.

Esta carta hace una revisión de los aspectos relevantes a retomar en una estrategia regional que permita, a partir del análisis de información relevante sobre los temas de la salud pública, elaborar una propuesta que fortalezca la integración regional para solventar las principales determinantes sociales de la salud. A su vez, arroja una ruta para continuar el impulso de importantes oportunidades identificadas en la integración en salud centroamericana. Así mismo, representa un reto que pone en evidencia que esta integración facilitaría el intercambio de información epidemiológica, la armonización de políticas y las regulaciones sanitarias, así como el acceso a medicamentos e insumos médicos a mejores precios. En un contexto global como el actual, donde las enfermedades transmisibles como la COVID-19 son una amenaza para la salud pública, esta integración cobra aún más relevancia y se vuelve crucial para mejorar el bienestar de las personas, pues a través del trabajo conjunto se pueden lograr avances significativos en términos de prevención, atención médica y promoción de estilos de vida saludable⁴.

Quiero destacar que en cada edición se incrementa el número de cartas al editor que recibe Alerta. Estas cartas fomentan el debate y la discusión entre nuestros lectores, lo que contribuye a un intercambio dinámico de ideas. Es un espacio abierto donde los lectores tienen la oportunidad de expresar sus opiniones sobre temas relevantes en la ciencia, la medicina y las políticas públicas.

Esperamos que disfruten leyendo la más reciente edición de Alerta y que encuentren los contenidos tanto informativos como estimulantes para el desarrollo de la ciencia. Como siempre, agradecemos a todos su continuo apoyo en esta publicación, una joya invaluable para el Instituto Nacional de Salud.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Pineda-Leguizamo R, Miranda-Navales G, Villasís-Keever MA. La importancia de los reportes de casos clínicos en la investigación. *Rev. alerg. Méx.* 2018;65(1):92-98. DOI: 10.29262/ram.v65i1.348

2. Guirao Goris Silamani JA. Utilidad y tipos de revisión de literatura. 2015;9(2). DOI: 10.4321/S1988-348X2015000200002
3. Instituto Nacional de Salud. El Salvador fue sede de la Reunión anual de IANPHI Latinoamérica. Instituto Nacional de Salud. 2023. Fecha de consulta: 21 de enero de 2024. Disponible en: <https://ins.salud.gob.sv/el-salvador-fue-sede-de-la-reunion-anual-de-ianphi-latinoamerica/>
4. Sistema de la Integración Centroamericana. Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica (COMISCA). Agenda de Salud de Centroamérica y República Dominicana 2019-2030. Placencia. SICA. 2018. 42 p. Disponible en: https://www.sica.int/busqueda/busqueda_archivo.aspx?Archivo=odoc_120455_1_22112019.pdf